

# ACROCH'INFOS

*Atelier Communal de Rochefort en Valdaïne*



*Bulletin N° 20 - FÉVRIER 2024*



*Visite virtuelle du château médiéval et de ses environs. Scannez moi...*

## Contacts



*Michel Marmus 06 80 78 40 52*

*Marie Ange Giffon 04 75 53 01 18*

*Alain Arnaud 04 75 53 91 18*

*Mairie 04 75 53 83 12*

*chateauderochefortenvaldaine@gmail.com*

*https://www.chateauderochefortenvaldaine.org/*

*Retrouvez le programme de cet été sur le site*

### *Conseil d'administration au 16/12/2022 :*

*Président : Michel Marmus*

*Vice-Président : Alain Arnaud*

*Trésorier : Thierry Lambert*

*Secrétaire : Bertrand Bonnefoy*

*Administrateurs : Marie Ange Giffon, Joël Loche,  
Thibault Marmus.*

### *Remerciements :*

*A la municipalité de Rochefort en Valdaine pour son soutien.*

*Aux offices du tourisme de Montélimar et Dieulefit pour la  
promotion du site médiéval et de ses manifestations.*

*Bienvenue aux nouveaux arrivants.*

*Vous voulez participer à l'animation et à la vie locale de notre  
patrimoine, apporter votre envie, vos compétences.*

*Devenez membre de l'Acroch !*

*Adhésion de 10€ par foyer versée à la restauration du site médiéval.*

## COMPTÉ RENDU D'ACTIVITÉS 2023

L'année 2023 est une bonne année marquée par une fréquentation du site en hausse, la réalisation de travaux. Et notre participation à de nouveaux événements.

Malgré la canicule qui a marqué la période estivale,  
3900 personnes ont visité le château cette année  
2840 personnes en 2022  
2430 personnes en 2021.

Le nombre de visiteurs pourrait être facilement doublé s'il était tenu compte des visites hors heures d'ouverture du château  
Les journées du patrimoine ont amené 160 visiteurs et l'exposition champignons de novembre 173.

A ces chiffres, il convient d'ajouter les concerts et représentations théâtrales qui ont mobilisé entre 70 à 80 spectateurs au cours de chacune des soirées.

Plusieurs groupes constitués nous ont également rendu visite : des classes d'écoles primaire, des clubs de randonneurs ainsi que 80 scouts de France qui ont contribué à l'entretien du château durant 2 semaines.

Nous notons une fréquentation plus soutenue des clubs de randonnées pour des visites guidées du site.

### ANIMATIONS PROPOSÉES

#### 5 expositions

- exposition permanente sur l'histoire du château
- exposition de peinture proposée par Mme Emma Clouzot, en juillet

- exposition sur la Bataille de Montélimar avec l'appui du service des archives de Montélimar, en août
- exposition sur la garde-robe à travers les âges, par Mme et Mr Rengeart.
- la traditionnelle exposition champignons en novembre avec l'appui de Mme Essertier qui a pu dénombrer 130 espèces

#### **5 concerts**

- Ensemble vocal *RESONNANCE* en juin, *Les QUATRES* chants polyphoniques, *1 SENTIERI* chants corses et italiens, l'ensemble vocal *DELTA* de Coline Serreau en juillet, Emma *CLOUZOT*, chanson française en août qui avait déjà proposé un mini concert pour l'inauguration de son exposition peinture

*Annie qui était en charge depuis l'année 2018 de l'organisation des concerts souhaite aujourd'hui passer la main. Il nous faudra donc organiser sa relève, dans l'immédiat, nous souhaitons ce soir remercier Annie pour ses bons et loyaux services tout au long de ces années.*

#### **2 représentations théâtrales en août**

- Le Théâtre du Fenouillet. Tailleur pour dames de Georges Feydeau. (Grosse affluence)
- La troupe de la Mirandolina pour Le cercle de craie caucasien.

#### **4 moments conviviaux**

*Le repas de la Saint Blaise, les œufs de Pâques, le repas médiéval ont été réussis comme chaque année*

*Le repas médiéval a été agrémenté par une petite représentation donnée par les enfants « Les bretteurs de la Touche ». Jeunes*

escrimeurs qui s'entraînaient au château. Célébration du vin nouveau en novembre

## **2 manifestations**

- Participation au Forum des associations organisé par la municipalité en septembre 2023
- Participation au Marché de la St Nicolas qui se tiendra dimanche 10 décembre 2023 et qui est proposé en collaboration avec l'association sociale SAS et le Comité des fêtes.

## **LES TRAVAUX RÉALISÉS**

- La municipalité est toujours très occupée à la constitution du dossier qui donnera une suite aux travaux de sécurisation des remparts pour la partie nord de ceux-ci. Nous espérons un début des travaux pour l'année 2024.

Christelle Falcone nous informe d'un début probable des travaux au printemps 2024.

- Travaux financés par l'ACROCH sur ses fonds propres pour l'achat des matériaux :

**Les gamins du cœurs Association** de bénévoles du Teïl et de Montélimar (des retraités)

- Consolidation de l'accès à la salle des communs où se trouve notre cabanon
- Reconstitution d'un contrefort du rempart sud, sous la cour d'honneur. Celui-ci était effondré sur la base d'un de ses angles
- Jointoiement des trous aux murs dans la boutique qui donnaient abris à tout une faune et à leur déjections (lérots, souris, mulots et)

## **Les scouts**

- Peinture intégrale des toilettes sèches
- Débroussaillage
- Création de quelques marches sur la butte menant à la croix de mission
- Surélévation des bacs à fleurs sur le chemin montant au château
- Fabrication d'un bac à composte

## **Dons**

Mme Billard de La Touche nous a offert un très beau chevalet de peintre

A noter 700 euros de dons dans le cochon de la boutique

## **PROJETS 2024**

### **Évènements**

Nous reconduirons nos manifestations traditionnelles et nous travaillons à l'élaboration du planning des événements qui pourront se dérouler au cours de l'année 2024. Plusieurs contacts ont déjà été pris :

- Exposition le monde des Playmobil de juillet à août proposée par la fille de Joël et son compagnon Cyril
- Une représentation théâtrale : Aliénor d'Aquitaine, proposée par la Compagnie marbrée une troupe de Valence.
- Un premier contact avec Sophie Charbit pour 1 à 2 concerts

### **Les travaux**

- Rénovation de l'éclairage de l'ensemble du site. Changement de tous les spots pour un passage aux leds, plus fiables et plus

économiques. Travaux réalisés en collaboration avec la mairie pour un chantier piloté et exécuté par Alain.

- Réhabilitation de l'escalier qui descend au nord entre la chapelle et la butte.

- Nettoyage de printemps le long du mur sud. Faire comme par le passé un appel à tout le village et terminer par un apéritif et pique-nique.

- Chemin d'accès au château

Afin de faciliter la montée et la descente en voiture, prévision de mis en place par la Mairie de 2 miroirs dans les 2 virages avant le parking. Élargissement des espaces de dégagement pour faciliter de croisement sur le chemin d'accès au château. (Printemps)

- Révision avec la Mairie la « coupe d'eau » dans le chemin d'accès final au château. Celui-ci se crevasse de plus en plus.

- Pose d'une grille réalisée par Mr Barbizan pour sécuriser la porte du corps de logis qui donne sur le vide

- Sécurisation probable des escaliers extérieur et intérieur du donjon

### **Achat prévu**

Acquisition une vitrine verticale supplémentaire sur un solde de subvention du Département. Elle pourra abriter les vestiges transmis durant les fouilles et actuellement stockés au musée de Saint Paul. Nous relançons la démarche auprès de la DRAC

L'approbation du rapport d'activité est soumise au vote.

Le rapport d'activité est approuvé à l'unanimité par vote à mains levées

Nous tenons à rendre hommage à Marie Thérèse Lafont, Michel et Bernard Loche disparu depuis peu.

## *COMPTE DE RÉSULTAT*

Dépenses	2018	2019	2020	2021	2022	2023
Travaux et entretien château chapelle	9233	742	338	1794	14555	1 032
Fonctionnement de l'association	1145	1271	558	1103	649	1 043
Achats pour ventes au château	3878	4573	3719	3242	3 580	1 500
Achats ou locations pour manifestations	4080	4149	1092	517	1 969	521
<b>Total dépenses</b>	<b>18336</b>	<b>10735</b>	<b>5707</b>	<b>6655</b>	<b>20754</b>	<b>4096</b>
<b>Recettes</b>	<b>2018</b>	<b>2019</b>	<b>2020</b>	<b>2021</b>	<b>2022</b>	<b>2023</b>
Produits des activités	11602	12051	6455	7016	7337	5793
Subventions	8210	2500	2600	0	2565	2000
Dons	1027	1335	715	381	679	756
Adhésions	280	275	250	380	360	405
<b>Total recettes</b>	<b>21119</b>	<b>16161</b>	<b>10020</b>	<b>7777</b>	<b>10941</b>	<b>8954</b>
<b>Résultat de l'exercice</b>	<b>2783</b>	<b>5426</b>	<b>4312</b>	<b>1122</b>	<b>-9813</b>	<b>4858</b>
<b>État Global</b>	<b>2018</b>	<b>2019</b>	<b>2020</b>	<b>2021</b>	<b>2022</b>	<b>2023</b>
Caisse	112	268	227	234	374	746
Épargne	32947	39252	44523	44523	35404	41004
Compte courant	2468	1963	2215	3002	2224	1653
<b>Total</b>	<b>35527</b>	<b>41483</b>	<b>46965</b>	<b>47759</b>	<b>38002</b>	<b>43403</b>



*Fidèle à la tradition le banquet médiéval s'est tenu le 14 juillet 2023 à 19h dans la cour d'honneur du château.*

*La soirée a débuté par une petite représentation théâtrale proposée par les enfants de La Touche et de Rochefort. Leurs échanges agrémentés de quelques vigoureux assauts à l'épée ont permis aux jeunes comédiens d'apporter preuve de leur dynamisme et de leurs talents d'épéistes, talents dûment acquis tout au long de leur année de formation à l'escrime de théâtre.*

*L'hypocras servi en guise d'apéritif a rapidement lancé les conversations qui ont animé les 70 convives. Le menu médiéval a ensuite entretenu l'ambiance chaleureuse, simple et conviviale qui a caractérisé cette belle soirée estivale. Le modeste concours de la pesée a permis à Ghislaine, une habitante de La Touche de gagner le filet garnis mis en jeu, puisque c'est elle qui en avait donné le poids le plus exact.*

*Une jolie parenthèse au cœur de la canicule, la chaleur étouffante de l'été ayant cédé la place, pour cette soirée seulement, à une fraîcheur*

*légère et bien venue. Tous les paramétrés étaient donc alignés pour que notre belle tradition soit une réussite.*

*Menu : Brandade sur feuille de vigne, salade de cèzes et lentilles, échine de porc rôti sauce queue de sanglier, épinards aux œufs, fromage blanc et son coulis de fruit, vin à volonté. Merci à nos cuisiniers(ères).*

*Michel Marmus*



### *La malédiction des pies*

*La légende elle-même s'est emparée d'un fait et l'a rattaché à la visite de Bernard de Clairvaux à Aiguebelle. Elle donne l'explication d'un phénomène singulier et qui subsiste encore : la disparition complète des pies du territoire de Réauville et de Montjoyer.*

*Nombreuses encore à Espeluche, Rochefort et dans tous les lieux voisins, chaque fois qu'elles s'approchent des limites de l'ancienne seigneurie d'Aiguebelle, on les voit aussitôt changer de*



direction et partir à tire-d'aile, « comme si, disent les habitants, elles étaient « possédées du démon ».

Un jour, dit cette légende, pendant le saint sacrifice auquel assistait saint Bernard, après la consécration et au moment où le prêtre, élevant les bras, présentait la sainte hostie à l'adoration des assistants, voilà qu'une pie s'abat sur l'autel et enlève l'hostie des mains du célébrant. Indigné d'une pareille audace, Saint Bernard, à ce douloureux spectacle, maudit l'animal et lui ordonne de quitter le territoire avec ses compagnes. La pie s'enfuit aussitôt, les autres la suivent, et depuis elles n'ont plus reparu.

La difficulté est que, dans ce temps-là, nos pères n'élevaient point la sainte hostie après la consécration. Ce ne put donc être à ce moment que l'oiseau commit son vol sacrilège. Mais nous savons tous que la légende embellit tout ? Quoiqu'il en soit, il reste une chose, la seule que nous tenions à constater : c'est le souvenir permanent et fidèlement transmis d'âge en âge de la visite de saint Bernard au monastère d'Aiguebelle.

Quant à l'époque où cette visite eut lieu, la conjecture la plus probable est que ce fut en 1147, lorsqu'il vint en Languedoc pour combattre les hérétiques. Par une lettre de cette même année, il annonçait au comte de Saint-Gilles sa prochaine arrivée en compagnie d'Albérie, cardinal, évêque d'Ostie et légat du Pape et de plusieurs autres personnages remarquables, entre lesquels était Guy, premier abbé de Cherlieu.

Annales d'Aiguebelle -tome I. Recherche effectuée par Thibault Marmus

## *Le petit prophète de Rochefort*

*Voici quelques temps les rochefortoïses, habités d'une drôle de frénésie, gagnaient chaque jour les hauteurs de Montceau dans le sillage d'un enfant de six ans porté par sa mère. En ce mois de mars 1807, armés de pelles et de pioches ils écoutaient les oracles de ce jeune prophète touché par la grâce divine. Ces pèlerinages quotidiens vidaient les fermes et le travail des champs en pâtissait.*

*Les premiers temps, nul ne prit garde aux prophéties de l'enfant mais le succès aidant, les foules se firent plus nombreuses. Les gens d'église, les élus municipaux et la gendarmerie s'alarmèrent. S'agissait-il des manœuvres d'une pauvre mère dans la misère ou d'une tentative pour conquérir de nouveaux fidèles ?*

*Le 28 avril au matin, Jacques Aubert, maire de Rochefort décida d'en tenir informé le sous-préfet de Montélimar :*

*« ... Un enfant de Rochefort âgé de six ans se faisant passer pour un prophète, annonce la découverte que l'on doit faire d'une prétendue sainte sur la montagne de Montceau. Ses prédictions attirent un nombre croissant d'habitants de plusieurs communes, qui viennent l'écouter avec crédulité. Un trou assez profond a déjà été creusé à l'endroit indiqué par celui-ci. Il se peut que de tels événements tournent à l'avantage du fanatisme ... »*

*L'inquiétude du maire fit prendre conscience au sous-préfet, déjà informé par les gendarmes, du danger latent que représentaient la mère et l'enfant prophète.*

Le lieutenant Lamotte accompagné du maire d'Espeluche décida d'interroger la mère et son fils. Avec un étonnant vocabulaire, le bambin, usant d'une petite voix rauque, déclara :

*« Ce sont les âmes qui m'inspirent, on découvrira les reliques dans cinq jours »* Il s'enferma ensuite dans un brutal mutisme comme s'il avait subitement perdu l'usage de la parole.

Le lieutenant et le maire se rendirent ensuite chez Joseph Callemant-Dautane curé d'Espeluche qui admit être monté à Montceau pour mener ses propres investigations car il jugeait cette affaire pernicieuse et susceptible de discréditer l'église. Il expliqua avoir vu plusieurs personnes creusant dans les vestiges de l'ancienne chapelle et affirma qu'il s'était aperçu que l'enfant ne faisait que répéter ce que sa mère soufflait. Le lieutenant Lamotte ressentit la curieuse impression que le curé n'était pas totalement étranger à ce qui se passait.

Une visite sur site lui permit d'observer deux trous de douze pieds de profond pour un diamètre de six pieds. Décidément la foi déplaçait bien les montagnes ! De nombreuses personnes étaient présentes, l'enfant descendu au fond d'un des trous expliquait que c'était là qu'il fallait creuser. Alors que des hommes remettaient des pièces d'argent à sa mère, le jeune prophète dit à celle-ci : *« Il ne faut pas garder cet argent mais faire dire des messes à l'intention des âmes du purgatoire »*.

Le rapport du gendarme fut remis au sous-préfet qui se demanda quelle suite donner à l'enquête. L'affaire prenait de l'ampleur et la religion est un sujet si délicat qu'un fonctionnaire de province se devait de l'aborder avec prudence. Il transmit le document au préfet de la Drôme.

*Les trous de plus en plus profonds ne révélèrent aucune dépouille de sainte. L'enfant eut alors une nouvelle vision, déclarant qu'il fallait fouiller dans un caveau près de la chapelle. Ce qui fut fait mais en vain par des gens venus de Montélimar.*

*Le sous-préfet, étonné de n'avoir reçu aucun avis officiel du préfet de la Drôme, informa ce dernier du fait que la mère se constituait peu à peu une jolie rente. Pour corser le tableau, celle-ci jeune, jolie et adroite ne passait pas pour être de bonnes mœurs. Il expliqua l'attitude ambiguë du curé d'Espeluche, qui tout en proclamant qu'il ne fallait pas faire preuve d'une foi aveugle, affirmait que tout était possible à la Divinité. Bref, l'affaire prenait mauvaise tournure car le prophète avait aussi ses détracteurs.*

*L'église d'Espeluche ne désemplissait pas, des carrioles amenaient les curieux depuis Montélimar, la fièvre montait entre partisans et adversaires du prophète, les pièces d'argent tombaient dans l'escarcelle de la mère. François Grosset, maire de la commune déclarait même qu'il avait peur.*

*Le sous-préfet décida finalement, avec l'appui du curé de Montélimar, de traiter le problème. Tous deux menèrent campagne pour démontrer que le jeune prophète n'avait jusqu'à ce jour accompli aucun miracle. Ce travail de récupération porta ses fruits, la ferveur ralentit.*

*Les curés d'Espeluche et de Rochefort entreprirent de retenir leurs ouailles en affirmant que la sainte existait bien mais qu'il fallait creuser près du village de La Touche à notre dame de Mastaise. Cette fois le Préfet et l'Évêché se résolurent à intervenir. Les curés pressentant une sanction imminente tentèrent de se disculper et assurèrent que les villages avaient retrouvé la quiétude de jadis. On*

*dressa procès-verbal aux quelques individus qui continuaient à creuser. Peu à peu la fièvre tomba comme le mistral à l'approche de la nuit.*

*La justice ne désigna point de coupables, mais le maire et le curé d'Espeluche furent pour le premier révoqué de ses fonctions, pour le second déplacé dans la paroisse de la Motte Chalancon. La mère et son prophète de fils furent placés en étroite surveillance et comme le cachot la guettait elle cessa d'être l'instigatrice de prophéties et autres miracles.*

*Extrait du livre de Roland Brolles*

*La petite histoire de la Valdaine*

*Une prochaine date à retenir, le 11 février 2024 pour le repas de la ST Blaise au foyer à 12h15 et la bénédiction à 11h15 à la chapelle éponyme.*

*Les Œufs de Pâques le 31 mars 2024*

*Nous vous donnons ensuite rendez-vous au printemps, où nous ferons appel à l'ensemble des villageois pour un grand débroussaillage qui se terminera par un pique-nique. Un rendez-vous oublié que nous souhaitons remettre en avant.*

## *Le mot du Maire*

*Les actes désintéressés sont de grands atouts dans notre société aujourd'hui. Les bénévoles consacrent du temps et donnent de l'argent pour différentes actions. C'est le cas depuis plus de 40 ans pour les membres de l'association ACROCH.*

*Merci beaucoup pour le travail incommensurablement précieux que vous réalisez pour notre village et la gestion de ce patrimoine communal !*

*Alors que d'autres s'efforcent d'être différents, vous vous efforcez de faire la différence. Votre passion et votre énergie sont inégalées et je respecte énormément l'esprit de bénévolat que vous portez tous au fond du cœur.*

*Avec mon équipe municipale, je tiens à remercier l'ensemble des bénévoles pour leur travail.*

*Vous êtes l'épine dorsale de chaque événement culturel sur notre petit village.*

*Sachez que nous ne pourrions rien faire sans votre travail acharné.*

*Nous vous sommes reconnaissants du temps que vous accordez à l'animation de notre site médiéval.*

*Merci, merci pour tout !*

*Christel Falcone*

*Maire de Rochefort en Valdainne*